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光德國土如此清
淨莊嚴，眷屬皆
智人，因為迦葉
尊者心慈悲，憐
念應化感無量智



各位，這段文應該能夠回憶，開始佛陀向迦葉尊者授
記，授記未來迦葉尊者將成佛，成佛佛號「光明」，
國土「光德」。這個國土與佛的壽命，我們應該能浮
現在腦海中，因為一直反覆，希望讓大家能記得佛陀
對迦葉尊者的重視。迦葉尊者能成佛，號叫做「光明
」，就是因為迦葉所修的因，去除煩惱，心堅定，又
是清淨，生活無染著，無為無欲，正是安定的心，思
惟修在戒定慧。這是因為迦葉尊者從投入佛門，一向
修行的過程就是這麼穩定，心態毫無煩惱。佛陀對迦
葉尊者那種堅定心的尊重、肯定，所以，佛陀向迦葉
尊者「先顯國淨」，將來成佛的那個國土清淨。



不只是國土清淨莊嚴，他的眷屬皆是智人。令人
多麼羨慕的一個國家啊！周遭的眷屬，那個時代
都是有智慧人，都是這樣發心，修菩薩行，發乘
大乘心。這是光明佛在光德國，能遇到這樣多有
智慧的眷屬，大家「其心慈悲致誠心覲佛」。因
為迦葉尊者要成佛，還要再經過三百萬億佛，不
只是見佛，還要再恭敬、供養、尊重。這是迦葉
尊者所以能有那個結果，所得到的國土，所遇的
人人都是這樣的智人，這結果就是因為「憐憫應
化感無量智慧」。



突然對於恭敬、供養、尊重這三個詞有所感悟，因為在人
間菩提看到一位我熟識的師姊在尼泊爾對於當地人民(不
管是不是災民)，都是這樣恭敬、供養、尊重。而我每次
遇到她，我去靜思堂找其他人開會，看場地，不是去找她
，她都會切水果給我吃，拿橘子給我吃，倒茶給我喝，然
後再去忙她的事。這些動作，以前我以為是禮貌、待客之
道。今天，配合經文，昨天的電視畫面，我自己的經歷，
突然懂了。原來，她對人就是這樣的恭敬、供養、尊重。
我們對佛會恭敬、供養、尊重。對於菩薩(幫助我們的人) 
會恭敬、供養、尊重。對於一般人(眾生、災民、陌生人)
也要恭敬、供養、尊重。



而這一切都要在平時的日常生活中就養成好習慣，對
任何人、在任何時間、在任何地點，都要恭敬、供養
、尊重。也就是真正做到把人人視為佛，這是上人要
教我們的，有看到有師姊做到了。我故意沒有指名，
是希望人人都可以做到，不管是那一位師兄師姊，我
相信有一部份的人已經做到，我是剛剛才覺悟而已，
還沒有做到。(很慚愧)



這句「恭敬、供養、尊重」為什麼這麼重要，因
為「憐念應化感無量智慧」，意即從這裡可以感
化得到無量智慧。我們學佛不就是要得無量智慧
嗎？那就要從這裡做起。
我們學佛走菩薩道，要以自己是一個菩薩自居，
做一個自覺覺他，覺行圓滿的人。「菩薩對佛、
菩薩對菩薩、菩薩對人、菩薩對自己都要做到恭
敬、供養、尊重。」
如果做到了，就是做到「心佛眾生三無差別」，
有慈悲心，有有平等大慧，才能成佛。



這就是過去的因，有這樣的清淨，大慈悲心，還
用很虔誠的心，在佛的身邊就是這樣恭敬奉侍。
這都是修自己內心的因，結果能得到清淨的國土
，能遇到這麼多的好人，過程除了對佛的恭敬，
還有憐憫應化眾生。這在見三百萬億佛的過程中
，生生世世，無不都是憐憫應化，不斷入人群，
不斷在人群中應化，應眾生的根機，化度眾生接
受佛法，所以能感應到無量智慧。就像是付出無
所求，這就是有智慧的人，才有辦法付出無所求
。「憐念」，就是慈悲，人心的慈悲加上了智慧
，他才有辦法得到清淨、智慧的眷屬。



所以，因為「無漏法遍佛土大莊嚴」，過去因為
修這樣多的慈悲心，無漏，奉侍諸佛，無漏，沒
有漏失。這些法一點都沒漏失，所以他能夠感應
到這樣的智慧，這完全是無為法。無為法就是無
漏，能夠得到真理，無為法是真理，無形無體，
這叫做無為法。你看不到，但是虛空法界的真理
，他都納受了，行在無漏法，戒、定、慧六度萬
行，都是這樣走過來。經過了三百萬億諸佛，這
麼長的時間，因為這樣，他能感應到這樣的佛土
，就是大莊嚴的佛土。



這種國土莊嚴，眷屬皆智慧，這就是因為前面有
修這個因，有慈悲的因，有虔誠奉侍諸佛，而且
吸收佛陀的智慧，依教奉行，入人群中去體會虛
空法界的真理。所以感得的結果就是大莊嚴，就
是國土莊嚴，眷屬有智慧，這都是結果。「因」
就是在「其心慈悲」，這就是因，在修行的因，
奉侍諸佛的虔誠，這都是因，從內心。憐憫眾生
是外行，在外面投入人群，度無量無量的眾生，
付出無所求。所以能感應這樣的莊嚴，這樣的佛
國，這樣的眷屬。



就是要大家有因、有果，因，注重在我們內心，
專心，要信根深，信解要明。我們若有很深的信
根，能解悟佛法，是非清楚，法全都清楚了，自
然煩惱無明都去除。去除一分煩惱無明，那就得
來了一分真諦明理，這樣自然慢慢一直修，內心
完全清淨，見思惑完全去除，自然我們真諦明理
，所行的就沒有差錯，所度的眾生就是無量數。
這用時間啊！越是長久的時間，心越堅定，時間
越長，所度的眾生就越多，見佛的機會就越多，
這就是累積很長久的時間。



所以我們常常說時間能成就一切，但是時間就是
消磨掉我們的生命，「是日已過，命亦隨減」，
我們人人要把握時間，既發心就是要虔誠堅定。
思惟修，就是禪定，日常的生活中思惟修行，若
能這樣，那就是智慧現前了。你們若能將禪定，
都一直記得，那這叫思惟修。不是要你靜靜地在
那裡坐，是要教導你日常生活中，我們都要有很
清楚的思惟修行，這就是定心。舉手投足、開口
動舌，都不離開要好好思惟，這全都在修行，這
都是佛法在我們日常生活中進行。



再說「其心慈悲致誠心覲佛」，我們時時佛法在
我們心裡，佛的法身在我們日常生活中。日常生
活，見人，我們都要用感恩、憐憫等等，來應化
無量，讓我們的智慧在人群中成長。時間一直過
，在人群中成長我們的智慧，時間在過，生命在
減。所以，我們必定要時時思惟修，成長慧命。
若能這樣，才是真正將法普遍在人群中，這樣自
然生生世世，我們所遇到的人人無不是應世的佛
。因為人人本就是佛，人人本具佛性，我們對人
人有恭敬心，不論是逆緣，也是逆增上緣。



他現這樣的態度，現這樣的習氣，現這樣的無明
，是在教育我們，這是逆增上緣。感恩啊！或者
是順境的增上緣，事事都是我們的善知識，提醒
我們：「這個你要注意，那個機會我們要把握，
事情要這樣做，話要這樣說。」這是順境的增上
緣，是我們的真善知識，陪我們走、教我們做，
這都是真善知識。你們想，這不就是在教育我們
的佛嗎？三百萬億諸佛，不困難，只要我們好好
用心，思惟修在日常生活中，與人人都結好緣，
用感恩心。

























他認為點燈是內照自心，將自己的心照得光明，
所以「世世身常金色」。也有過一段故事，過去
生中看到已經剝落的佛像，他用金去貼，用很虔
誠的心，所以感得生生世世身很光華。所以「為
羅漢時」，人人稱呼他叫做「飲光」，所以迦葉
尊者另外一個稱號，有的人就說「飲光尊者」、
「迦葉尊者」，這就是修行得來的。我們學佛必
定要好好用心，從我們的發心開始，這念心必定
要永恆。



常常跟大家說，「發心如初，成佛有餘」，時時
保持著那一念初心，最開始、最初，你發願那念
心。你若能永遠都保持，自然這念心清淨的因，
有清淨的因，就沒有煩惱的果。因為清淨因必定
所得的是法，就是清淨的果，就是來世成佛，那
個國土也是那麼乾淨、那麼莊嚴。那個時代，人
人的心也是很清淨、有智慧，人人很好教，都是
發大心，都是菩薩。共處在這個國土裡，人人互
相培養慈悲心，人人都很虔誠。這種因，因地的
心照顧好，自然果地將來成佛，結果那個周圍就
是那麼的清淨。希望我們大家時時要多用心啊！
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